

## 近世国家の宗教編成とキリストン排撃

大桑 齊

はじめに

撃を正当化する。それには、鎮護国家の宗教として、國家を相対化する宗教を抑圧してきた歴史が関わっている。排耶論の形成は、そのような宗教史の帰結でもある。

ここでは、キリストン排撃の論理が、仏教の如何なる論理から導き出され、国家編成原理と如何なる関わりを持つたかを解明し、思想史としての排耶論の意味を問う。

### 一 排耶論の展開

長崎という殉教の地で、キリスト教排撃に関わった側からその思想を語ることの重さを思う。正当化に流れる危険性をはらんでいる以上、慙愧の念ぬきには語れない。キリストン排撃が近世国家の成り立ちからして必然とされたことを語ることがなるが、それは、近世国家、延いては歴史的な国家という他者排撃の暴力装置に従属することが、万人の救済という宗教理念の喪失として結果することを示す。そこでは、己が真実と信ずる宗教によって対立する宗教を排撃する、いわば護法の精神が、国家による暴力的他者排

十七世紀前半の排耶論は、元和六年のハビアン『破提字子』（『日本思想大系 キリストン書排耶書』岩波、一九七〇）、寛永十九年の正三『破吉利支丹』（同前）、雪窓の正保四年

『興福寺筆記』・同五年の『対治邪執論』（大桑編著『史料研究雪窓宗崔——禪と國家とキリスト』同朋舎出版、一九八四）の四書に代表させることができるが、ハビアンと雪窓を中心には、正三は参考に留め、核心をなす諸教相似論、擬似仏法論とキリスト奪國論の様相を見る。史料引用は、紙幅の関係から極力省略し上記収録書の該当箇所の頁を附記する。

## 1 ハビアン

ハビアンは、日本人で最初のキリスト教理書『妙貞問答』を慶長八年に著したが、同十三年には棄教、その後長崎に赴き、奉行長谷川権六と協力して排耶活動に従事し、元和六年に至つて排耶書『破提字子』<sup>(1)</sup>を著した。將軍秀忠への献上書であつたという。

『破提字子』では、デウスは、天地の能造主で四時を主宰し、無始無終無色形、万徳の根源（四二六一七頁）、現当二世賞罰の源（四三〇頁）、天地に充满する（四三三頁）、といふ特質において捉えられる。デウスのこのよう性格は、諸教に通ずるものであると云うのが『破提字子』の主張である。各論点別に検討を加える。

第一に、デウスの能造主としての性格が諸教に相似するという論で、老子では先天地存在の「万像主」があり、論語の「天」は四時を行じ百物を生ずる能造主であり、仏法

は四劫説で世界の生成転変を説き、神道は国常立尊始め三神の天地開闢があつて（四二六頁）、それぞれ能造主性を持ち、デウスのそれと相似する。それと共に、老子の「万像主」が無形本寂であり（同）、仏法では「法身如來、無始廣劫ヨリ本有常住」で言語道断の存在である（四二七頁）ように、諸教の究極原理は先天地・無始無終無形の非実体である。それらと相似するから、デウスもまた非実体究極原理と捉えられている。デウスは人格神ではなく、究極原理なのである。

第二に、第一の非実体究極原理論に立てば、神仏は人間という実体を持つことで能造主ではありえない、というキリストから神仏批判が生まれる。それに対して『破提字子』は、応化の如来は仏が衆生済度のために人間と生まれた姿、神は本地から垂迹して人間と現れたのであり、本体は人間ではないと云う。『中庸』の「斎明盛服、以承祭祀」の文が引かれる（四二七頁）が、本来この文の前にある「鬼神之為德、其盛矣乎、視之而弗見、聽之而弗聞、体物而不可遺」からすれば、鬼神の徳の非実体性を暗示していると思われから、これまた非実体究極原理である。このように仏神人間論へ反駁がなされる一方で、ゼズ・キリストはジョゼイフとサンタ・マリヤから生まれた人間であると逆批判し、その人間キリストという存在を、

神仏の因位と同様であり、一旦は人間として現れることに、おいて両者は同じとして議論を打ち切っている（四二八頁）。神仏人間論は、本体の非実体究極原理から出現した人間であることで、キリストとの相似論となる。

第三に、能造主が現当三世の賞罰の源であるためには、靈魂不滅論が問題となる。ここではスコラ哲学の草木・禽獸・人間の三魂格別説から、人間の心にのみ付与されたアニマ・ラシヨナルは無色無形、不滅であるゆえに、後世に生き残つて賞罰の対象となるという説が問題にされる。破するに、事理説によつて、理は事である万物に賦せられてゐるが、人間の心には身欲を制する究極の理が付与されてゐるのであり、儒の人心に対する道心、仏の意・識に対する心、それとアニマ・ラシヨナルは同じであるという（四三〇一二頁）。ここでの事理説は、仏法のそれが本体（理）と作用（事）の関係論であるのと異なり、むしろ儒教の理一分殊論と見るべきで、アニマ・ラシヨナルが儒の理との相似において捉えられ、靈魂不滅と理の事物への遍在性が問題にされる。これまた非実体究極原理論に立脚した相似論である。このアニマ・ラシヨナル論が『妙貞問答』を貫く論理で、東アジアのキリスト教思想におけるまつたくユニークな觀点であったという論は注視してよい。

第四は、能造主万物遍在論で、真如法性は本分の天地に

充塞して世界に遍満する理であるという仏説を示して、「似タル事ハ似タレドモ、是ナル事ハイマダ是ナラズ」（四三頁）と相似論をいう。

以上の相似論は、「何ゾ提宇子ノ宗バカリニ……説ヤ」（四二六頁）、「無学ノ人ノ邪見」（四二七頁）、「汝知ベカラズ」（四二九頁）、というように、キリストを無学無知の邪見とすることで、相対化するものである。さらには「此異端ニ惑セラル、」（四三一頁）、「誑スハ曲事」（四三二頁）といふように、人を騙す異端であると語られる。つまりは相似性の内での差異としての異端なのである。キリストは、仏法、儒教、神道などが独自に存在しながら相互に相似しているように、同じ思想基盤に立脚しながらその異端であるという認識となる。

第五には万徳根源論である。究極原理としてデウスは、無始無終の非実体でありながら万徳の根源となるが、仏性は無智無徳である故に万徳の根源たりえないとのキリストからの批判に對して、無智無徳こそ眞実、朱子の虚靈不明の理を知らないと反論する（四二九頁）。究極原理が非実体であることにおいて共通しながら、そこに個別性の根源を見出すか否かという差異である。柳の根、花の木には緑も紅も備わつていなが、柳は緑、花は紅となるのは「自然ノ道理」であり、老子の「道生一、一生二、二生三、

「三生万物」、虚靈不昧の本源からの陰陽が生成して万物に氣の差異が付与される（四二九一三〇頁）。無である究極原理から有の個別性が成立することを「自然ノ道理」と説くのであり、これがハビアンの根本的立脚点で、キリストン教理との最大の差異なのである。

以上の全ての論点において、ハビアンはデウスの非実体究極原理性を説くが、それは「自然ノ道理」論でもあつた。そこに個別実体性が根拠付けられるか否かが問題であつた。『妙貞問答』の儒道論では、太極は陰陽であり無智無心であるから、そこから和合離散という運動が起こりえない、虚無自然から天地陰陽は生まれないと、「自然ノ道理」論を否定していた（一一六一八頁）。「破提字子」はこの論理を逆転して「自然ノ道理」論に立つて、デウスの能造主性を批判する。

第六に、キリストン奪国論がある。相似であり、共通の思想基盤にあるなら、キリストンは何故排斥されねばならないのかと問えば、凡夫を惑わし（四三一頁）、無量恒沙の人を造り地獄に堕さしめた（四三三頁）という罪惡が掲げられるが、神国仏国である日本では、仏神を罵詈した結果としてすでに神罰仏罰を蒙っていると、大友宗麟以下の没落が例にあげられている（四二七一八頁）。それなら斥破す

善を蔑ろにすることが挙げられる（四三七頁）。十戒の第一に、主君父母よりもデウスを敬い、デウスの心に背くことは、君父の命といえども隨わず、身命を惜しまず、「國家ヲ傾ケ奪ヒ、仏法王法ヲ泯絶ゼントノ心」（四四一頁）が籠められているという。仏神帰依の君命に背いて身命を惜しまずデウスに隨うから、仏法神道が滅びて王法も傾き、風俗が破壊され、これによつて国が奪われる。ノウバーリスパニヤなどは武力によつて国が奪われたが、日本は勇猛であるので法によつて千年後に奪うつもりである。マルチルと云い、法のために身命を投げ打つ徒こそ「國ヲ奪ントスル残賊之徒」という（四四一一一頁）。

デウス尊重による君父背反が奪国となるというだけで、相似論・異端論とは別のレベルで云われているが、そのための特別な論理が用意されているわけではない。しいて関連付ければ、相似論の中心となつたデウスの究極原理論は、その人格的絶対神の性格が剥奪されることで、デウスの命そのものを相対化し、奪国への展開を遮断する機能をもとう。それにしても奪国という政治的レベルの問題が先行的に存在し、まず奪国ありきであり、その排除のためには信仰が奪国となるというイデオロギー暴露があれば十分であつた。

対者であるデウスが儒仏などの非実体究極原理と相似するという論であり、それでは排耶たりえない故に、それとは別個に、その異端性が人を惑わし国を奪うという排耶論がいわれているだけである。

## 2 雪窓

正保四年五月に行なわれた雪窓の長崎排耶説法の筆録が『興福寺筆記』である。長崎では、すでに元和期から幕命による排耶活動が行なわれていた。一庭融頓は寛永十九年に家光・明正天皇に謁して禅師号・紫衣と普昭皓台寺号を与えられ、天草に国照寺、長崎に三カ寺を開創して排耶に努めた。浄土宗大音寺伝誉も元和期から排耶活動を始め、キリシタン跡地に寺地を与えられ、寛永十八年には朱印を受けた。法華宗本蓮寺開基日慧の活動も同様であった。こうした幕命による長崎排耶活動を踏まえて雪窓の排耶説法があつた。

正保三年、大陸の内乱に鄭成功の救援要請が幕府にいたると、直ちに西国大名に海防が指令され、長崎には日根野吉明が派遣され、キリシタン查驗が実施された。雪窓は、寛永十七年に後水尾上皇に召されて説法し、正保二年江戸へ出、翌三年には妙心寺に出世して紫衣を勅許された後、一旦臼杵多福寺に戻り、次いで長崎に至る。幕命によると

記した史料もあり、盟友正三が天草で排耶活動に従事し、長崎奉行馬場利重と密接な関係を持つており、雪窓の説法には馬場の命による長崎町人の組織的聴聞があつたこと、説法修了後に、排耶を担当する大目付井上政重の長崎出張があつたことなどは、雪窓の排耶説法が幕府との関連においてあつたことを窺わせる。『対治邪執論』はその報告書であるが、説法の記録『興福寺筆記』を踏まえて翌五年に新たに執筆された。その論理は、仏法・外道を学んでキリシタン説が成立したという意図的擬似仏法形而成論、盜用論を基調にしている。

第一に、「深頼<sub>二</sub>天主、(中略)死後生<sub>二</sub>彼天、而受<sub>二</sub>無量樂<sub>一</sub>矣」という天主への帰依による死後生天説は、三界唯心の理を理解しない六師外道の説で、心の外部の勝妙天という天地万物生成者を取り込んで、仏法外道混雜一法として作り上げたと論ずる(六八頁)。キリシタン説を天主帰依、來世往生という特徴において捉え、それは三界唯心の理に対して外部に造物主を立てる外道の説、擬似仏法であると論ずるのであり、雪窓独自の論理である。ハビアンでは三界唯心の理に相当する究極原理が「自然ノ道理」であり、正三では三界唯心の論理はあるが、それらが天主帰依や來世往生と結びつけて説かれるることはなかつた。

その後の『邪執論』では、意図的擬似仏法形而成論が詳述

される。是寸須が仏の名相を学んで外道となつたといい、天主教法という名は最勝王經の王法正論から、天主の独住は俱舍論の梵天王を取込んだという。論拠と想定される經典からの長文の引用がなされ、梵天王を泥鳥須とするような名相の剽窃が列挙される（八九一九二頁）。

雪窓排耶論で、天主帰依死後天が問題とされたのは何故かという問題が生ずる。それは第一の念仏宗日蓮宗批判と関連する。念仏宗・日蓮宗における弥陀・釈迦への一仏帰依、称名・唱題という専修性での死後往生がキリストンと相似すると批判する。それらは、応機無法之正法が内にあることを知らず、外に向かつて仏を求めることで専修主義となり、衆生本来成仏、現身成正覺を知らないことで來世往生となる（六九頁）。外部ではなく内部にある応機無法之正法とは、三界唯心の理であるから、三界唯心の理への無智が擬似仏法としての専修性や來世往生を成り立たしめているという。排耶は、排念佛・日蓮宗であり、排専修性・來世往生であり、心の外部に絶対者を立てることへの批判に立つ。淨土宗大音寺、日蓮宗本蓮寺の排耶活動を面と向かって批判するものであつたから、大音寺から激しい反駁があつた。これに先立つて、肥後から来たつた一向宗僧も反論を行なつていた（八六・七八頁）。これらに対しても雪窓は改めて説法を行ない、悪人往生、弥陀への捨身命を

問題とし、キリストンのマルチリに同じと難じてゐる（八六頁）から、専修性や來世往生に付属した悪人救済や捨身命の熱烈な信仰を危険視しているのである。雪窓の排耶は、三界唯心を逸脱し、外部の絶対者に向かう熱烈な信仰心を排斥するものである。

第三に、キリストンからの、法藏比丘という人間が所願成就して阿弥陀となつたというア弥陀人間論、その西方浄土や寂光土は下界であるという論が述べられる（六九一七〇頁）。ハビアンの第二論点であるデウス人間論に対応するもので、三界唯心の外部に立とうとする念仏宗日蓮宗の弥陀釈迦が人間化されることは、雪窓にとつてむしろ有利であり、これを三界唯心の理から内部化すればよい。弥陀は仏の智慧である妙觀察智の異号であり、心に内在する自性弥陀（七三頁）とするのがそれである。

『邪執論』では、『筆記』と同様にキリストンからの釈迦ア弥陀人間論が再論され、反論も詳細化し、三界唯心を悟れば仏であり、釈迦は無上正覺の仏であるから、譬え人であろうとも釈迦以外に教化主はありえない（九四頁）と、現世成仏の教化主と規定しなおすのである。外部に出ようとすると弥陀を、自性弥陀として三界唯心の内部に引き込むことを意味する。ハビアンのゼズス因位人間論が、デウスの相対化をいうものであつたのに対し、ここでは一歩進めて、

三界唯心から、外部としてのデウス弥陀釈迦を否定する論理なのである。

第四に、デウスの本体であるスピリツと三界唯心の理の差異が説かれる。ハビアンでの第一の能造主無始無終論、第三靈魂不滅論に対応する。スピリツは見聞を離れた不生不滅の体である（七〇頁）と非実体的超越性で捉えられるが、仏法の名義を学習しながら実を理解し得えず、スピリツは人々具足の真如と知らなかつた（七一頁）と批判する。それに対して真如は、昭々靈々たる一物で、不生不滅、名不得という超言説の存在であり、天地万物の根となる（七三頁）非実体的超越的原理であり、釈迦所説の本源である。

三界唯一心、心外無別法という唯心論、そこに立脚する自性弥陀と、原理内在性を言う。キリスト教にはその唯心論と内在論が欠落している故に、外部に向かう「向外」天主（七二頁）という誤りとなる。三界唯心論に外部はないという論理が、全てを貫いている。デウスと弥陀が非実体的超越的であることを共有しながら、その外在性と内在性において相違するのであり、これが絶対的な差異なのである。

第五に奪国論がある。『筆記』序文には、キリスト教の專修性と来世往生が凡夫を縛住し、徒党を組ませ、国を奪うと説かれていた（六八頁）が、さらに展開され、ゼズス

が徒党によつて奪国を企て、ジュデヤで磔刑となつたけれども、弟子たちは終にロウマや諸国を奪つたのであり、日本を取らんとする謀も四五度に及んだという（七一頁）。「喜利志祖之法、奪他國之計略也」（七三頁）という言葉のようにな、奪国性の暴露に帰結する。改めての評論は不要で、専修性と来世往生での縛住を原因として示せばよい。「今時邪師」も、一樣の法を説く故にその門葉は一味をなし、一定法で人を縛住し徒党を結ぶことで外道に同じ（八二頁）というのは、念佛宗・日蓮宗にもキリスト教同様の危険性を見ていたことを示す。『邪執論』では奪国論は『筆記』以上の展開がない。

雪窓の奪国論は、ハビアンでは君父背反（四四一頁）、正三では神社仏閣破壊（四五六頁）に根拠付けられたことからすれば重要な変化である。キリスト教が現実的危機と認識された時期であつたことが相似論から疑似論への展開を促し、かつて一揆による奪国を実現した真宗やそれに類する日蓮宗をキリスト教に擬えるのは極めて有効な戦略であつたろう。

第六として、奪国論を補うように神祇論がある。『筆記』では全く言及がないが、『邪執論』では、神祇は天子以下の異徳者あるいは子孫が祭つた先祖であり、忠孝の問題であつて、これを罵倒し社堂を破壊するのは衆力による奪国

である（九四・九七頁）と、忠孝否定＝神祇破壊＝奪国論が述べられる。

以上のような雪窓排耶論は、キリストン及び念佛宗・日蓮宗を三界唯心の理の外部に立つ擬似仏法であると非難するものである。三界唯心の外部のデウスや弥陀に絶対的に帰依し、来世往生を求める信仰によつて、人々を呪縛し、徒党を組ませることが奪国となると論ずる。ハビアン相似論は排耶論としては明確さを欠いたが、雪窓擬似仏法論では原理の外部にキリストンを置くことで排耶論としての性格が明瞭になつてゐる。

## 二 宗教編成論

原理は内部にあり、外部に原理を立てるものは排撃されねばならない。これが近世国家の要請に応えた排耶論の帰結であるなら、近世国家の編成原理との関係が問われねばならない。かつて考察したことがらをベースに述べることにする。<sup>(3)</sup>

近世国家は仏教諸教団を「統制」したとされてきたが、何故「統制」されねばならなかつたのかと問うなら、信心によつて自立しようとする百姓<sup>(4)</sup>を基盤に国家を編成するには、百姓の宗教性を統御しうる宗教教団を「統制」する必

要があつた、とみなし得る。佛教教団を寺院諸法度で制度的に囲込み、体制内部に取り込むことであるが、それは「統制」というより「編成」が相応しい。その時、「編成」する側に諸教団を吸引する求心力が求められる。権力者の神格化、国家体制の神聖化が課題となる。

### 1 神格化

駿府時代に家康は、寺院法度で囲込みを始めると共に、自身の神格化の試みを開始していた。およそ百六十回催されたという僧を招いての論議・法問は、それが元来宮中御斎会の内論議に由来し、仏法によつて統治する君主たる転輪聖王としての天皇が八宗を総覽する場であつたから、家康を諸宗総覽の転輪聖王に擬えるものであつた。論題を見れば、則身成仏、現世安穩後生善処、五逆罪人成仏、自力他力、法華弥陀一体など、民衆救済に関わるものが中心で、それを総覽する家康は救済主体に上昇してゆく。

家康は、日課念佛で「南無阿弥家康」と書したと伝えられ、阿弥陀仏となつたと信じられた。<sup>(5)</sup>ある浄土宗僧が、諸宗を博雜に学ぶ非を言上したのに対し、家康は、一身の後生ならともかく、天下国家の主としては、「天下万民をして悉皆成仏せしめんと思ふ大願を立ねばかなはず」と述べたと伝えられる。転輪聖王は諸宗教に超越してこれらを統

合編成する。諸宗教は自律しつつ共存し総合されねばならない。死後に家康は東照大権現となる。

## 2 王権神話と体制神聖化

東照大権現を国家の始祖神として神話化する動向が、家光政権期に顕著になる。家光自身が「二世権現、二世將軍、二世転輪」と意識したのは、徳川將軍權力が神聖王權であり、始祖東照大権現に始まって家光に受け継がれたという王権神話の始まりである。東照大権現は王権神授者の位置にあり、神授された家光王權とその國家は神聖体制となる。王権神授者東照大権現は、天海によつて宗教的統治の開創者と意味化される。山王権現、天照大神と一体であり、大日如来と同体の釈迦から授けられた治国利民法の実践者といふ東照大権現は、土着神でありつつ、天皇權威を自らの内に体現する国家神でもあり、その治国は仏法に起源する治国利民という宗教的統治である。將軍權力は、神聖王權として確立する。

王権と國家の宗教的編成原理構築がを目指される。家光が懇願して迎えた禪僧沢庵は、諸大名と親交を結び教戒を与え、東照大権現の神格を解説する。『理氣差別論<sup>(10)</sup>』と題され、版を重ねた啓蒙書では、朱子理氣論から仏教を説き、陰陽万物生成をいい、性を論じ、神仏論に至つて東照大権現

現は生きながらの神であったと論ずる。巖窟偏頗なき正直な心が神であり、神は「伸」であつて「いたらぬ所もなく」天地に遍在する理である。儒の理=仏の心=神といふ論理が形成され、理が心に内在する故に神もまた心に内在する。こうして〈理=心=神〉論という究極原理内在論が形成され、それが國家の編成原理となる。東照大権現に限らず、明君聖王と呼ばれた人々も全て神であるから、大名たちも神になり、將軍大名間秩序は神聖体制となる。儒者もまた同様な議論を展開する。羅山は『神道伝授』で理當心地神道は王道と一理であるといい、心の外に別の神なく別の理なしと述べているから、沢庵の〈理=神=心〉論と同じ論理である。近世国家は、内部に究極原理を持ち、その原理に従う神聖国家として編成された、と認識された。

## 3 社会的合意調達と仏教治国論

神聖国家は民衆救済を掲げることで、その正当性の社会的合意を調達する。『東照宮御遺訓<sup>(12)</sup>』は、神儒仏一体の天道による治国者家康を描き出し、慈悲が万物の根源であり、そこから流れ出る知恵と正直によつて、公正で安穏な治国が実現されると説く。この書は、貝原益軒によつて佛教の改変を蒙つてゐるが、原初形態を伝え、寛永期成立と判断される『井上主計頭覚書<sup>(13)</sup>』は、仏教ないし三教一致の言説

によつて武道＝撫民仁政＝神儒仏三教一致＝慈悲を根本、という思想が展開される。諸宗教に通底する慈悲が国家編成の原理となる。益軒本では抹消された家康阿弥陀仏論も見えていて、慈悲の体現者阿弥陀仏の治国として徳川国家がある。権現様慈悲の君主觀念は『三河物語<sup>(14)</sup>』にも顯著に見られ、この觀念は、徳川家中から元和寛永期に出現したことが知られる。諸宗教一致による民衆救濟の神聖國家として社会的合意がを目指される。

同様な議論を政権の周辺で構築したのが、鈴木正三を中心とし雪窓もその一員であつた仏教復興運動の僧侶たちであつた。<sup>(15)</sup> 彼等は盟約を結び、衆生済度に立ち返る誓願を發し、元和寛永期に各地を行脚、修行し、人々に受戒し、大名たちに説法し、寺院を復興した。正三は、禪と念佛・戒律の一貫重修をかかげる。その根底にあるのが唯心弥陀、心外無別法の唯心論であつた。究極原理は内在するという論理であることにおいて、〈理＝心＝神〉論と同じ位相にある。神仏は水波の関係で、天照大神も熊野権現もその他のみな本地弥陀であると説き、救濟主弥陀へと神仏を結びつける諸教一致論であつた。職分仏行役人説を説き、「衆生の成仏国家の治本」（『行業記』）と考へ、「仏法ヲ以テ国土ヲ治ル事」（『驢鞍橋』）を公儀へ献策することを念願し、「聖王正治」（『驢鞍橋』）を理想とする神聖体制を考えた。

島原の乱後は、弟で天草代官となつた鈴木重成の依頼でこの地に寺々を開いて民衆済度の拠点とし、『破吉支丹』を備えたのである。神聖君主による民衆救濟の治国、唯心論での三教一致と排耶、この時期の課題が全て正三に見出せる。説えてもこれ以上は難しいとヘルマン・オームスをして言わしめた。

#### 4 東アジア心学世界の形成

心を万物の根源とする唯心論は、心の制御と解放を課題とする。正三を始めとする仏教復興運動の唯心論は、究極原理としての仏性が心に内在すると説き、禪念戒の実践によって心をあらゆる束縛から解放し、自由に働くことを目指した。この意味で〈心学〉であつた。儒学でも、藤原惺窓が天理体忍して洒脱の境地に至る心の修養に傾倒し、羅山も理を心に取つたように、全体的に〈心学〉に傾斜している。

十六・七世紀の交点から、東アジア世界は唯心論世界を形成する。明朝では、陽明心学の隆盛に呼応して仏教に万曆四大師が出現し、儒仏道三教一致、禪念佛の思想が唯心論を基盤に展開し、その意味で〈心学〉であつた。朝鮮では李退渙の朱子学が隆盛であつたが、これまた心の敬の哲学であり、心を制御し規範としながら、そのことによつ

て心の解放を目指したと捉えるなら、これまた〈心学〉である。日本での仏教・儒教の〈心学〉形成は、東アジア〈心学〉世界の成立を意味する。

唯心論ないしは〈心学〉が日本近世国家を支える思惟となつて、日本は東アジア世界の内部となる。その国際関係の内部にありながら日本は、自立した独自な神聖国家たるうとして外部性を主張する。それが神国観念であるが、内部性の確保の必要から仏国観念と結合せざるを得ず、神観念も唯心論となる。東アジア世界に向かつての外部の主張であった神国観念も、結局は内部性に収斂する。こうなれば、内部性を徹底し、その優越性を誇示する以外に独自性の確保はありえない。排耶は、近世日本国家が、東アジア世界にあつて、その内部性を誇示しつつ独自性を確保しようとするエスノセントリズムでもあつた。

## 5 編成と排除

神国仏国規定によつて排耶を宣言したのが「排吉利支丹文」<sup>〔1〕</sup>である。神国仏国という諸宗教総合に対して正宗を惑わし奪国を狙うものとしてキリストが位置づけられ、排除された。排耶という原則とその論理が決定された。キリストは神国仏国という諸宗教総合の内部に包摂されない外部となつた。しかし、その外部性を論理的に明確に

する排除の論理は、いまだ形成されてはいなかつた。  
慶長段階で、羅山が松永貞徳に論戦を挑んだことがあつた。<sup>〔18〕</sup>仏が儒を盗用したという羅山と、儒は仏の異端といふ貞徳の論戦である。盗用や異端という論理の根底には、儒の性の観念と唯心弥陀説の相似論があるから、羅山も貞徳も唯心論において同一基盤にある。羅山がハビアンを想定しながら、キリストは儒老莊列からの盗用とを言うが、それは相似論の域を出ることがなかつた。

ハビアンにおいても、非実体究極原理論、内在論に基づく諸教相似論でのキリスト把握であり、精々のところ擬似仏法論であつた。その内でのキリスト側からの神仏人間論は、神仏権威の相対化を計ることで、東照大権現や大名達の神聖性を打つ意味をもつたが、それへの反論もまた、キリストとデウスの関係を虚化や垂迹の論理で把握したよう、相似論の範疇に止まつていて、排撃の論理にはなりえていない。

こうして漸くたどり着いたのが雪窓による奪国排撃の論理化であつた。この間には、唯心論を編成原理とする神聖國家の論理が構築されていた。雪窓はそれに対応するように、かつて奪国を企てたものとして真宗や日蓮宗を名指して、その外部性を批判する。専修主義と来世往生信仰は、その弥陀釈迦が真如常住、自性弥陀に反して外在するところ

ろに成立根拠を持ち、現身成正覚に反する来世信仰となつたというのがそれであり、キリスト教のデウスは、そのような弥陀浹迦の内在性への無智による擬似的な外在的絶対者であるとして、排撃される。唯心論世界東アジアにおいて、その原理に依拠して編成された日本近世国家は、その原理を保持しようとすれば、外部に立つキリスト教を排撃せざるを得ない。その意味で、東アジアの国際関係において、その内部でありつつ独自に自立するという日本近世國家の主張が、排耶論を必然としたという側面も考慮されねばならない。

キリスト教を究極原理内在論で捉えて相似論・疑似論が展開された。新たに出来た宗教・思想は、認識しえたことの再構成となる。それでは排撃の論理になりえない。外部に絶対者を立てる在来宗教の奪国性を手がかりに排撃の論理が構成される。思想史における他者認識と排除という問題として排耶論がある。

#### 注

- (1) 井出勝美『キリスト教思想史研究序説』(ペリカン社、一九九五)
- (2) キリ・パラモア「ハビアン」対「不干」(『日本思想史学』三六、二〇〇四)

(3) 大桑斉「徳川将軍権力と宗教——王権神話の創出」

(『岩波講座 天皇と王権を考える』第4巻 宗教と権威、二〇〇二)、同「東アジア世界と日本近世の仏教」(『日本仏教の射程』人文書院、二〇〇三)

(4) 倉地克直『近世の民衆と支配思想』(柏書房、一九九六)

(5) 曽根原理『徳川家康の一連の偽筆と日課念仏』(『金鯱叢書』八、一九八一)

(6) 徳川義宣「徳川家康の一連の偽筆と日課念仏」(『金鯱叢書』八、一九八一)

(7) 『東照宮御実記』附録卷十七

(8) 藤井譲治『徳川家光』(人物叢書、一九九九)

(9) 菅原信海『日本人の神と仏』(法藏館、二〇〇一)

(10) 『沢庵和尚全集』第一巻(昭和四)

(11) 『日本思想大系 藤原惺窓 林羅山』所収

(12) 『東照宮御遺訓』は近藤斉『近世以降武家家訓の研究』(風間書房、一九七五)所収。新たに大桑斉・平野寿則編

『近世仏教治國論の研究』(清文堂、近刊予定)に収めた。

(13) 前掲大桑・平野編に収録

(14) 『日本思想大系 三河物語 葉隱』

(15) 大桑斉『寺檀の思想』(教育社歴史新書、一九七九)、『日本近世の思想と仏教』(法藏館、一九八九)

(16) 黒住真他訳『徳川イデオロギー』(ペリカン社、一九九九)

(九〇)

(17) 慶長十八年十一月発布、『日本思想大系 キリストン書  
排耶書』

(18) 大桑齊・前田一郎編『羅山・貞徳『儒仏問答 註解と  
研究』(ペリカン社、二〇〇六)

付記 本稿は、二〇〇七年度大会シンポジウムでの報告を基  
本にして、全体を圧縮し、あわせて論旨を明確化すること  
を主眼に再構成したものである。

(大谷大学名誉教授)